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ILUSTRE MUNICIPALIDAD   
      T O L T E N 
 
 

REUNION ORDINARIA  N°139/ 2012.- 

                         

                       En la Ciudad de Nueva Toltén, a  08 días del mes de Octubre 

de 2012, en la Sala de Sesiones de la Ilustre Municipalidad de Toltén se 

reúne el Concejo Municipal, de acuerdo a lo que establece la Ley le 

corresponde en esta oportunidad ser presidida por el Señor Concejal  de la 

Comuna Don ANTONIO MEDINA SUAZO en presencia de  la totalidad de 

los Sres. Concejales. 

SR. HERNÁN E. MACHUCA VALLEJOS 

 SR. ANER A. BELLO ULLOA 

 SR.    PEDRO A. ESPARZA SAN MARTÍN 

 SR.  JULIO PINCHUMILLA SILVA 

 SRA. GLORIA H. PADILLA FERNÁNDEZ  

1.- Se da inicio a la sesión dando por aprobada el Acta Nº 137 de la 

reunión  anterior  y dejando pendiente  el Acta Nº 138 para  aprobación  

en la próxima sesión.  

2.- A continuación se presenta Don Gonzalo Espinoza dando a conocer 

los Proyectos PMU IRAL.  Señala  que esto corresponde a las  dos cuotas 

IRAL del presente año. La primera cuota es por un monto de $ 11.094.000  

Por lo que solicita  aprobación al Concejo  Municipal para  los dos  

proyectos y el aporte.  El primero corresponde al  muro de contención de 

la Escuela Rayen Lafquèn de Queule, que se estaría desmoronando sobre 

la casa del Director.  Esto fue solicitado en su momento por el Director del 
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Establecimiento  si  estuvieran los fondos ser considerado para reparar lo 

planteado, debido a que corre un gran riesgo de derrumbe.  La 2da. Cuota 

corresponde al ensanchamiento de las veredas y mejoramiento  de la calle 

Reina Guillermina entre Arturo Prat y Luis Cruz Martínez calle frente a 

Notaria.  Lo otro seria Pedro Aguirre Cerda  entre Caupolicán y 18 de 

Septiembre por el lado Norte que está demasiado deteriorada  en toda su 

extensión. 

Consulta el Sr. Concejal Pedro Esparza en relación a vehículos  que 

estacionan frente a Supermercados Pachi-Pap. 

Don Gonzalo Espinoza manifiesta que se enviará un documento  a Don 

Patricio Mieville para evitar el estacionamiento en veredas en ese  lugar, 

de lo contrario se comunicará a Carabineros para que curse las multas 

correspondientes.- 

Lo otro corresponde a vereda en el sector Holanda entre Cornelio 

Saavedra y Los Copihues lado sur. 

El Sr. Concejal Aner Bello consulta si  será considerada  la calle donde 

precisamente se tiene problema con el  agua que entra a algunas  

viviendas y se inunda el sitio, tema que se trató  en alguna reunión 

anterior. 

Don Gonzalo Espinoza responde que se trata de  la calle que tiene 

dificultades con el  desagüe y se está viendo la posibilidad de levantarla. 

Aludiendo que la solución técnica  para evaluar el tema la tiene Don Pedro 

Morales Director de obras. 

El Sr. Concejal Antonio Medina sugiere ver el tema en los sitios donde se 

acumula agua ver la posibilidad de entubar y enviar el agua hacia el río ya 

que es un problema mayor. 

EL Sr. Concejal Aner Bello consulta si existe proyecto de mejorar todas  las 

veredas. 

Don Gonzalo señala que en esta oportunidad  de acuerdo a visitas 

realizadas a  terreno se  consideraron las veredas que se encuentran en 
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muy mal estado y son demasiado angostas, la idea es que permita   la 

circulación al menos de dos personas. 

Consulta el Sr. Concejal Pedro Esparza por las veredas de  calle Los 

Copihues  que también estarían en  muy malas condiciones Desde el Sr. 

Nesbet a casa Sra. Leslia Sánchez. 

Don Gonzalo Espinoza informa que se visito en terreno y las dificultades 

que se presentan en ese   lugar es el pasto que cubre las veredas y no 

estarían deterioradas, pero si se pueden  considerar en otra oportunidad.  

A su vez hace hincapié  que por el momento existe poco cuidado con las 

entradas de vehículos se han deteriorado bastante las veredas. A su vez 

señala que probablemente saldrán proyectos solo para veredas sin calles  

y que aún no se tiene claro cómo va operar el programa.- 

El Sr.Concejal Medina   consulta por aprobación del proyecto y el aporte 

Municipal que va  asociado a proyecto  por un monto de $ 1.130.809.000 

para el muro  $ 925.223 el primero es el 10%  veredas más del 10% para 

poder hacer el tramo completo.- 

Los  Sres. Concejales aprueban lo propuesto por Don Gonzalo Espinoza. 

El Sr. Concejal Aner Bello consulta porque no se considera algún espacio 

para  estacionamiento. 

El Sr. Concejal Medina apoya y expresa la idea que es un tema muy 

importante para dar solución al tema del estacionamiento. 

Don Gonzalo Espinoza manifiesta  que existen algunos terrenos frente al 

Supermercado pero esto corresponde a otras entidades, y que no se sabe 

cual será la alternativa que se desarrollará en ese lugar.-  

El Sr. Concejal Antonio Medina sugiere que el Municipio en primer lugar 

diseñe cuales son los lugares habilitados para estacionamiento colocando 

las señalizaciones correspondientes. 

El Sr. Gonzalo Espinoza señala que existen lugares apropiados para 

estacionarse y no sobre las veredas. 
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El Sr. Presidente Don Antonio Medina reitera que habría que hacer una 

revisión antes que nada  las señalizaciones y posterior a eso comunicar a 

carabineros para que curse las infracciones correspondientes.- 

Posteriormente Don Gonzalo Espinoza presenta el proyecto de 

mantención de la Plaza de  Armas de Toltén, por un monto de $ 3.000.000 

(tres millones de pesos). Esto se refiere más que nada a   actualización de 

valores. 

Propuesta que es aprobada por unanimidad por parte de los Sres. 

Concejales. 

La Sra. Concejal Gloria Padilla consulta por licitación de  Estadio Villa Los 

Boldos. 

Don Gonzalo Espinoza responde que se habría licitado el día Jueves 

anterior. 

Nuevamente consulta la Sra. Gloria Padilla por luminarias en el sector de 

Puerto Boldos. 

Don Gonzalo Espinoza señala que esta en trámite esa petición. 

Por otra parte informa que se pretende postular a un proyecto de 

luminarias led, que permitirá tener una mejor iluminación y dar una mejor 

potencia. El Fondo Regional son los que autorizan y priorizan los 

proyectos.  En este momento no están aprobando ese tipo de proyectos. 

Por lo tanto habrá que esperar o ver otra forma. 

3.- La Sra. Verónica Palma Directora de Administración y Finanzas  da a 

conocer modificación presupuestaria consistente en el aporte Municipal 

para los dos proyectos. Para la apertura de proyecto   PMU $ 17.042.000  

lo  que corresponde a $6.638.000 reposición de aceras de  Toltén y 

$12.439.000 para reparación de muro contención de vivienda y  Escuela 

Rayèn Lafquen.  El total de la modificación corresponde a un total de $ 

19.097.000 (diecinueve  millones noventa y siete mil pesos).- 
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Se consulta por aprobación a los Sres. Concejales lo que es aprobada por 

unanimidad. 

- Añadiendo el Sr. Machuca que aprueba  y hace referencia  que habría 

que comunicar a Don Ruben Mitre hacer retiro de  propaganda política del 

establecimiento público.  Opinión que es compartida por los Sres. 

Concejales.- 

La Sra. Veronica Palma hace hincapié por solicitud de subvenciones, todo 

lo que esta solicitado se hará entrega el resto  será analizado por tema de 

presupuesto y que esta finalizando el año.- 

CORRESPONDENCIA. 

6.- Se da lectura a oficio Nº 1966 de fecha 14 de Septiembre de 2012 

de parte del Director de Serviu IX Regiòn que fuera enviado a Empresa 

Constructora Campos y Henríquez Ltda. Que  detalla observaciones 

encontradas en Toltén y Villa Los Boldos consistentes en: 

- Colector de aguas lluvias en Villa Los Boldos. 

- Grieta en Intersección pasaje Licanray en calle Arauco. 

- Barrera de contención en calle Los Copihues en Toltén. 

- Rellenar y compactar terreno de vereda construida y que presente 

desmoronamiento de tierra. 

 

7.- Oficio 3499 de fecha 26 de Septiembre  de la Superintendencia de 

Servicios Sanitarios, sobre localidad  sector de (Leufu Lafquèn) en la 

Comuna.  No se encontraría incluida en el  Plan de Desarrollo ni en el 

Territorio operacional de ninguna empresa sanitaria. 

8.- Informe de petición Encuentro de Danzas y Tradiciones del Abdya 

Yala.- 
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La opinión de los SRES. Concejales manifiestan  que quizás pueda haber un 

error en lo que se está solicitando por la cantidad excesiva de leña que 

está pidiendo. 

El Sr. Concejal Pedro Esparza propone ver la posibilidad que debido a esta 

actividad se pueda reabrir el camino desde Nigue Sur a Isla Treque.  

Por otra parte el Presidente del Concejo Sr. Antonio Medina se contacta 

vía teléfono con  Don Juan Calfin  para obtener una mayor información. 

Por lo que él responde que ellos cuentan con el apoyo de todas las 

empresas lo que necesita de la Municipalidad solo el compromiso con su 

colaboración. A su vez se envíara un oficio a la Direcciòn solicitando 

habilitar el camino desde Nigue Sur -a Isla Treque. 

 

9. VARIOS: 

El Sr. Concejal Machuca expone   que existe  deterioro  del cerco  y las 

ventanas de la Posta de Queule que se encuentra en muy malas 

condiciones.  Solicita se comunique al Departamento de Salud revisar el 

tema. 

Por otra parte solicita ver posibilidad de colocar dos tambores en la 

cancha del Deportivo Tricolor de Pocoyàn, cada vez que hay actividades se 

vota todo el suelo. 

El Presidente Sr. Concejal  Antonio Medina  Propone la idea una vez que se 

vea el proyecto de cambio del camión de basura ver la forma de retiro en 

sectores rurales y cambiar los  contenedores.- 

Reitera  el Sr. Concejal  Hernán Machuca la petición de llevar dos 

tambores para depósito de basura en la Cancha de Pocoyàn. 

Seguidamente se refiere a carta que se dejo pendiente en reunión anterior  

del Sr. Otarola por  tema de amplificación, señalando que esto permite 

como Municipio ir mejorando los servicios. 
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El Sr. Otarola  señala que esto  se viene dando hace muchos años, por lo 

que se decidió hacer un reclamo formal, por presentación con su 

agrupación  efectuada en cuecas cien y que el sonido fue demasiado malo. 

El Sr. Concejal Julio Pinchumilla  da a conocer que en conversación 

sostenida con Don Aguberto Acuña, se le hizo la consulta y que la 

respuesta fue que no siempre es la persona que está a cargo de la 

amplificación.  Así mismo agrega que Don Aguberto es quien se ha 

adjudicado estas amplificaciones por lo tanto es él la figura legal. 

El Sr. Presidente Don Antonio Medina aludiendo que este es un tema que 

hay que tratar señala que se realizó consulta a Don Aguberto y habría 

informado que no fue precisamente él quien amplifico en Cuecas cien, 

esto  se lo adjudico a otra empresa.- 

El Sr. Otárola manifiesta que el sonido de la presentación de su conjunto 

fue pésimo, sus instrumentos no se escuchaban, no había retorno,  tuvo 

que bajar a la mesa de control; los otros conjuntos  tienen sonidista ellos 

no. Por lo que hace hincapié que es un tema personal. 

El Sr. Concejal Don Pedro Esparza señala que en conversación sostenida 

anteriormente le sugirió a Don Alter enviar una carta al Municipio y 

presentar la situación y a su vez si había  otro grupo  que se sintiera 

perjudicado que  también hiciera mención, para que el reclamo tuviera 

más  peso. Por lo que se atreve a decir que es un personal que la idea es 

perjudicar a Don Alter. Seguidamente da a conocer  que la carta que envió 

Don Alter  fue leída en presencia de Don Aguberto, fuera de tabla, donde 

él señala  que el no estuvo pero que a su vez subcontrató otra empresa 

para realizar la amplificación en esta actividad. Por lo que añade el Sr. 

Concejal Esparza que cuando se alguien se hace cargo de algo y se 

subcontrata a otra persona, de todas maneras seria el responsable que se 

ejecute de buena forma lo que se contrató, él es responsable legal. Como 

así mismo agrega que todas las personas  tienen derecho a sus descargos. 

El Sr. Acuña debiera hacer su planteamiento.  El Sr. Concejal Pedro Esparza  

agrega que ojalà con esto no  se quiera perjudicar en forma personal a 
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Don Alter. Se está pagando por un servicio y el servicio tiene que ser de 

buena calidad. 

El Sr. Presidente Don Antonio Medina, agrega que habría que invitar a Don 

Aguberto y conversar esto con él. 

La Sra. Concejal Gloria Padilla, alude que esto se viene dando de hace 

años, ya que cuando ha realizado amplificación en  apoyo a la agrupación 

Fuerza Vital también ha ocurrido lo mismo, lo que hace  con esto  

disminuye el trabajo que se pretende presentar. 

El Sr. Concejal Hernán Machuca sugiere revisar el tema de las licitaciones, 

ya que el Municipio se debe a la gente, y por ende debe tener la mejor 

opinión de su Municipio.  A su vez señala que de acuerdo a lo percibido en 

el Tedeum Evangélico el sonido de la amplificación  fue demasiado 

estridente.  Finalmente cantaron sin micrófonos. Insiste que de acuerdo a 

lo que se escucha habría que revisar el tema de las licitaciones y que no 

siempre sea una persona. Ya que esto daña la imagen del Municipio. 

Finalmente agrega Don Alter Otárola que lo único que pide que se tomen 

medidas, y  que no se empañe el trabajo que hace el Municipio. 

El Sr. Concejal Aner Bello expone situación ocurrida con personas a cargo 

de la Junta de Vigilancia en el  sector de Licancullin, recalca que su actitud 

no corresponde. No tienen derecho a pedir identificación. 

Por lo que agrega el Presidente Sr. Concejal  Antonio Medina que es 

importante medir cual es su trabajo. La Junta de Vigilancia no estaría 

actuando bien. La idea es que tengan conocimiento como deben actuar y 

cuál es su lìmite. 

El Sr. Alcalde (s) queda a cargo de conversar con el Encargado de la 

Tenencia Toltén  e invitarlo a la reunión el día 22 de Octubre  y tratar el 

tema en Concejo.- 

El Sr. Concejal Julio Pinchumilla por encargo del representante de la 

Capilla de Pocoyan Don Gregorio Pichùn, solicita una camionada de ripio 
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para hacer ampliación, que requiere con urgencia por visita del Obispo a la 

Comuna. 

Por otra parte y compartiendo lo expresado por los Sres. Concejales 

anteriormente. Señala   supuestas campañas políticas que realiza la gente 

de la Udel en horario de trabajo para organizar reuniones. Lo que 

considera que no es correcto.-  

Por otra parte la aparición como locutor en eventos públicos de  Don 

Guillermo Martínez, no corresponde. 

Opinión que es compartida por los Concejales que se debe dedicar solo a 

su campaña. 

La Sra. Concejal Gloria Padilla  manifiesta que en relación a la campaña 

política de  los funcionarios de la UDEL se ve que al parecer estuvieran 

obligados, si bien es cierto ellos pueden hacer campaña después del 

horario de trabajo, pero ellos son demasiado conocidos y no es bien visto.  

Es una recomendación por imagen. 

Seguidamente solicita la reparación de caminos desde Villa Los Boldos 

hacia Camaguey y salida a Toltén señala que es un desastre, camino hacia 

crucero del amor y los alrededores. 

El Sr. Presidente Sr. Concejal Medina solicita al Sr. Alcalde (s) gestionar 

este tema con el encargado de caminos y sea comunicado al encargado de 

la  Global. 

A continuación reitera solicitud de  falta de basureros en Toltén,  A su vez 

consulta implementación que queda cuando cierra un colegio por ejemplo 

bandejas. Y si pueden ser solicitadas por una organización social. 

El Alcalde (S) responde que eso es netamente responsabilidad de la 

Empresa y eso es retirado por ellos. Una  organización social si puede 

solicitar en forma individual. 

El Presidente Sr. Concejal Medina se refiere al sector Licancullin, y Boroa 

Nortes  que se encuentra sin Luz  y sin camino. Por lo cree importante 
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mejorar donde se separa el camino desde Licancullin hacia Piedras 

Blancas. Sugiere ver la posibilidad de otorgar ripio para ese camino. Por 

otra parte presenta inquietud sobre llevar luz hasta el lugar. Como así 

mismo da a saber que lo conversó con Don Víctor Ruiz, y que en alguna 

reunión anterior lo planteo Don Gonzalo Espinoza señalando que se haría 

una inspección en el lugar para mejorar el tema de electrificación para 

llegar con el tendido desde la Comuna de Gorbea.  No ha habido solución 

sugiere enviar un oficio a Don Carlos Fuentes para que se vea el tema. 

El Sr. Concejal Aner Bello apoya lo planteado por el Sr. Antonio Medina. 

El Sr. Concejal Hernán Machuca consulta sobre subvención que se aprobó 

para el cierre perimetral de la sede la Junta de Vecinos de Portal Queule 

por un monto de $ 400.000 (cuatrocientos mil pesos). 

Seguidamente se hace entrega del PADEM para ser revisado por los Sres. 

Concejales.- 

Posteriormente se da por aprobada la solicitud de la Comunidad Maria 

Paineo por una subvención por un monto de $ 450.000.- 

Consulta la Sra. Concejal Gloria Padilla por subvención  del Comité de 

Pequeños Agricultores de Camaguey. 

El Sr. Concejal Pedro Esparza señala que se estaría esperando de tener una 

reunión con Don Francisco Huitrañam para el tema de electrificación. Por 

otra parte señala que el Encargado de caminos se comprometió en llevar 

ripio a Piedras Blancas.  

 

Se da por terminada la reunión a las 13:20 hrs.  

 

 

 

 



11  

 

 

 

SR.  HERNAN  MACHUCA VALLEJOS            SR. ANER BELLO ULLOA 

                   C O N C E J A L                                      C O N C E J A L 

 

 

 

 

 

SR. PEDRO ESPARZA SAN MARTIN       SR. JULIO PINCHUMILLA SILVA 

                C O N C E J A L                                    C O N C E J A L 

 

 

 

 

 

SRA. GLORIA PADILLA FERNANDEZ         SR. DIODORO MEDINA SUAZO 

               C O N C E J A L                                          C O N C E J A L 

 

 

 

 

SR.LIZANDRO VILLARROEL GATICA    SR. RIGOBERTO NEGRON SANTANDER 

     SECRETARIO  MUNICIPAL (S)                              A L C A L D E  (S) 

 

 


